



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

Oswaldo Barriga, presidente de Cadex: “Las exportaciones de Santa Cruz cayeron un 26% en esta gestión”

El presidente de la Cámara de Exportadores de Santa Cruz (Cadex), resume el 2023 como “un año difícil”. Los bloqueos en territorio nacional, la situación en algunos países vecinos y el conflicto armado en Ucrania marcaron negativamente el año que concluye.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/oswaldo-barriga-presidente-de-cadex-las-exportaciones-de-santa-cruz-cayeron-un-26-en-esta-gestion/>

Federación de microempresarios de El Alto: ‘este año nos ha ido muy mal por el contrabando’

La presidenta de la Federación Regional de la Micro y Pequeña Empresa (Fermype) de El Alto, Rosmery Mamani, manifestó que este 2023 ha sido malo económicamente para su sector, puesto que sigue sufriendo el impacto del contrabando de productos terminados.

Fuente Original:<https://erbol.com.bo/econom%C3%ADa/federaci%C3%B3n-de-microempresarios-de-el-alto-%E2%80%98este-a%C3%B1o-nos-ha-ido-muy-mal-por-el-contrabando%E2%80%99>

Gobierno defiende el PGE 2024 y alista su aplicación desde el 1 de enero

El viceministro de Presupuesto, Jhonny Morales, defendió ayer los lineamientos y las cifras del Presupuesto General del Estado (PGE 2024) y ante el inminente receso en la Asamblea Legislativa, dejó en claro que el Gobierno comenzará su aplicación desde el 1 de enero.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/economia/2023/12/24/gobierno-defiende-el-pge-2024-y-alista-su-aplicacion-desde-el-1-de-enero/>

La CEPAL dice que el país crecerá 2,2% este año, el Gobierno 2,7%

Cuando apenas faltan cinco días para que termine el 2023, surgen nuevas cifras sobre el crecimiento que alcanzará el país este año. El domingo, el gobierno reveló que Bolivia cerrará la gestión con un 2,7%, pero la CEPAL en su balance preliminar asegura que será 2,2%.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/economia/2023/12/25/la-cepal-dice-que-el-pais-crecera-22-este-ano-el-gobierno-27/>

Bolivia proyecta cerrar el 2023 con un crecimiento de hasta 2,7% y estabilidad de precios

La economía cerrará este 2023 con un crecimiento de entre 2,6% y 2,7%, y una estabilidad de precios que garantizar el poder adquisitivo de los bolivianos en un contexto externo adverso, aseguró el viceministro de Política Tributaria, Jhonny Morales.

Fuente Original: <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/45398-bolivia-proyecta-cerrar-el-2023-con-un-crecimiento-de-hasta-2-7-y-estabilidad-de-precios>

Bolivia exportó alimentos por un valor de \$us 1.860 millones a octubre de este año

A octubre de este año, Bolivia exportó soya, girasol, carne de res, almendras y banana, por un valor de \$us 1.860 millones, según el viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco. La autoridad gubernamental indicó que las exportaciones de más de 2,7 millones de toneladas (t) de soya y derivados alcanzaron a \$us 1.530 millones al décimo mes del presente año.

Fuente Original: <https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/36-notas/noticias/economia/45422-bolivia-exporto-alimentos-por-un-valor-de-us-1-860-millones-a-octubre-de-este-ano?Itemid=101>

Horacio Villegas, embajador en Brasil: “Buscamos vender más gas a Brasil y eso requiere traer inversión para exploración”

Bolivia y Brasil están en uno de sus mejores momentos en cuanto a relaciones bilaterales debido, entre otros factores, a la afinidad ideológica que existe entre ambos gobiernos. Esta sintonía abre las puertas a negocios que pueden ser aprovechados por ambos países.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231226/horacio-villegas-embajador-brasil-buscamos-vender-mas-gas-brasil-eso>

¿Qué pasa con un país que no tiene banco central?

Dejar a un país sin banco central no es tan sencillo, y sus consecuencias pueden ser más graves de lo que se imagina. Por ejemplo, un país sin banco central pierde su soberanía monetaria y la posibilidad de manejar políticas económicas en caso de urgencia.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/26/que-pasa-con-un-pais-que-no-tiene-banco-central/>

Después de 38 años, renace el mercado negro del dólar y se incrementa a Bs 7,70

Desde la etapa de la hiperinflación en Bolivia (1983-1985) la brecha cambiaria no había crecido tanto en el país. En 1985, previo a la promulgación del Decreto 21060, el mercado paralelo del dólar estadounidense superaba en más de 15 veces las cotizaciones del mercado oficial. El pasado viernes, la cotización del dólar en el mercado paralelo -en las principales ciudades del país- se encontraba en Bs 7,70 para la venta.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/despues-de-38-anos-renace-el-mercado-negro-del-dolar-y-se-incrementa-a-bs-770/>

El país está a un paso de registrar otro récord en remesas

Bolivia está a un paso de registrar otro récord en los flujos de remesas que recibe del exterior del país. Hasta septiembre de este año, los ingresos llegaron a \$us 1.049,06 millones, cifra levemente inferior a la recibida en similar período de 2022, pero superior a la reportada en 2021.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/24/el-pais-esta-a-un-paso-de-registrar-otro-record-en-remesas/>

Ingresos del sector formal e informal caen en 12%

En los últimos años, los ingresos del sector formal así como del informal cayeron en 12%, esto quiere decir que los bolivianos compran menos artículos debido a que sus recursos ya no son suficientes. Mientras el Gobierno dice que las subvenciones frenan la inflación y el alza de precios de los productos; sin embargo, la gente lo siente en su bolsillo al no cubrir sus necesidades con sus ingresos.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/24/ingresos-del-sector-formal-e-informal-caen-en-12/>

Baja ejecución presupuestaria y escasez de divisas y diésel afectan construcción nacional

El rubro de la construcción boliviana vive una afectación aguda debido a la baja ejecución presupuestaria pública y a los problemas de divisas y diésel registrados este 2023, se dio a conocer mediante un estudio de la Cámara de Construcción de Santa Cruz (Cadecocruz).

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/baja-ejecucion-presupuestaria-escasez-divisas-diesel-afectan-construccion-nacional/20231225000031931781.html>

Estiman que reservas de gas están en 3,5 TCF y bajan sin reposición

La última certificación calculó reservas probadas de gas natural de 10,7 TCF. Los analistas estiman que con la declinación de la producción, de 4MMm3/d por año, las reservas caen sin vísperas de mejoría

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/estiman-que-reservas-de-gas-estan-en-35-tcf-y-bajan-sin-reposicion/>

BoA inaugura vuelos a Rurrenabaque y Riberalta

Desde este lunes 25, Boliviana de Aviación (BoA) inaugura vuelos oficiales hacia Riberalta y Rurrenabaque, en el departamento de Beni, anunció el ministro de Obras Públicas, Edgar Montaña.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/45407-boa-inaugura-vuelos-a-rurrenabaque-y-riberalta>

El comercio ilegal de bebidas alcohólicas mueve \$us 380 millones al año

Un estudio sobre el costo del comercio ilegal de bebidas alcohólicas estableció que este delito mueve alrededor de \$us 380 millones cada año entre contrabando y falsificaciones.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/25/el-comercio-ilegal-de-bebidas-alcoholicas-mueve-us-380-millones-al-ano/>

El contrabando se renueva y crece en fronteras con Perú y Argentina

Las mafias utilizan mecanismos nuevos para introducir y sacar mercadería ilícita. Adaptan buses y camiones cisternas para ocultar los productos de contrabando. Sigue habiendo zonas críticas.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/el-contrabando-se-renueva-y-crece-en-fronteras-con-peru-y-argentina/>

Las mafias transnacionales ingresan al sudoeste potosino y operan con droga y autos robados

Cancosa es la localidad chilena que está más cerca de uno de los más de 100 pasos fronterizos ilegales que conectan con Bolivia. El camino es de tierra. No hay nada alrededor. Solo piedras y tierra. Es un desierto. En el lado boliviano el poblado más cercano a este punto es la comunidad de Bella Vista, que pertenece al municipio de Llica, en Potosí. Ahí, las mafias se hacen fuertes y se expanden por el sudoeste potosino. Operan con el tráfico de drogas, venta de autos robados e indocumentados y trata y tráfico de personas.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/las-mafias-transnacionales-ingresan-al-sudoeste-potosino-y-operan-con-droga-y-autos-robados/>

Los precios argentinos suben y paso ilegal sigue por las fronteras

En las fronteras con Argentina la situación no es la mejor para la población. Los precios de los productos argentinos que ingresan de contrabando subieron al menos un 50%, pero aun así el paso ilegal de esta mercadería se sigue realizando de diversas formas. La más llamativa y que no se puede erradicar es por los pasillos de casas que tienen salidas y entradas en los dos países.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/los-precios-argentinos-suben-y-paso-ilegal-sigue-por-las-fronteras/>

Los precios argentinos suben y paso ilegal sigue por las fronteras

En las fronteras con Argentina la situación no es la mejor para la población. Los precios de los productos argentinos que ingresan de contrabando subieron al menos un 50%, pero aun así el paso ilegal de esta mercadería se sigue realizando de diversas formas. La más llamativa y que no se puede erradicar es por los pasillos de casas que tienen salidas y entradas en los dos países.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/los-precios-argentinos-suben-y-paso-ilegal-sigue-por-las-fronteras_351422

Defensa al Consumidor recibió al menos 350 denuncias en el país en temporada de fiestas de fin de año

El viceministro de Defensa del Usuario y del Consumidor, Jorge Silva, informó que debido a las fiestas de fin de año se recibieron 350 denuncias en todo el país. Las denuncias son por alteración de marcas, mala calidad, adulteración y servicios que no son los contratados, entre otros.

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/sociedad/defensa-al-consumidor-recibio-al-menos-350-denuncias-en-el-pais-en-temporada-de-fiestas-de-fin-de-ano-CB10550103>

Expertos afirman que Bolivia no es un país atractivo para la inversión en proyectos mineros

En Bolivia no existe inversión ni nacional ni extranjera para proyectos mineros, esa es la conclusión a la que llegaron expertos del tema en un evento denominado "La minería en Bolivia y el mundo".

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/expertos-afirman-que-bolivia-no-es-un-pais-atractivo-para-la-inversion-en-proyectos-mineros/>

Las RIN, los carburantes y los dólares marcaron la economía

A días de concluir la gestión 2023, hay temas económicos que siguen siendo "tendencia", temas que han marcado la agenda durante gran parte del año, sobre todo por la repercusión y efecto que tuvieron en la sociedad.

Fuente Original:https://elpais.bo/tarifa/20231226_las-rin-los-carburantes-y-los-dolares-marcaron-la-economia.html

Andrónico advierte que en 2024 y 2025 habrá más ausencia de dólares, propone bancarización

El presidente de la Cámara de Senadores, Andrónico Rodríguez, advirtió que la escasez de dólares se agudizará en 2024 y 2025; por ello, sugirió la bancarización del billete estadounidense para evitar mayores efectos negativos en la economía nacional.

Fuente Original:<https://www.money.com.bo/ecofinanzas/andronico-advierte-que-en-2024-y-2025-habramas-ausencia-de-dolares-propone-bancarizacion/>

Aduana comisa 2.565 jabs de cigarrillo valuados en Bs 8,9 millones, el golpe más duro al contrabando

En un edificio de cinco pisos ubicado en la carretera El Alto – Viacha, en el departamento de La Paz, la Aduana Nacional y el Comando Estratégico Operacional de Lucha Contra el Contrabando incautaron 2.565 jabs de cigarrillos ilegales procedentes de Corea, valuados en cerca de Bs 8,9 millones.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/noticias/economia/45392-aduana-comisa-2-565-jabs-de-cigarrillo-valuados-en-bs-8-9-millones-el-golpe-mas-duro-al-contrabando>

Crisis en Perú y bloqueos provocaron la caída de las exportaciones en un 22%, según Cadex

La Cámara de Exportadores de Bolivia (Cadex) informó que las exportaciones del país cayeron en un 22% en 2023, en comparación con el mismo periodo del año pasado.

Fuente Original:<https://www.reduno.com.bo/economia/crisis-en-peru-y-bloqueos-provocaron-la-caida-de-las-exportaciones-en-un-22-segun-cadex--20231222191558>

Inti firma alianza con la gigante suiza Roche

Droguería Inti, la emblemática empresa farmacéutica boliviana, se alía con Roche, la mayor firma de biotecnología del mundo y pionera en la investigación, con el propósito de distribuir en todo el país marcas especializadas en oncología, inmunología, enfermedades infecciosas, inflamatorias, de neurociencia y oftalmología.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/financiero/2023/12/24/inti-firma-alianza-con-la-gigante-suiza-roche/>

Arce en su mensaje de Navidad: Vamos por el camino de la producción, es el más difícil, pero es el correcto

En su mensaje de Navidad, el presidente Luis Arce agradeció a los bolivianos y bolivianas por ponerle el hombro al país y dijo que, aunque es el más difícil, el país avanzará por el camino de la producción porque es correcto.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/24/arce-en-su-mensaje-de-navidad-vamos-por-el-camino-de-la-produccion-es-el-mas-dificil-pero-es-el-correcto/>

Mensaje Navideño: Arce dice que el país avanzó y admite que enfrenta obstáculos internos y externos

En su mensaje dirigido al país por Navidad, el presidente Luis Arce reconoció que Bolivia avanzó, pero también admitió que está enfrentando obstáculos externos e internos. Además, reconoció a diferentes sectores sociales por su aporte a la nación.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/mensaje-navideno-arce-dice-que-el-pais-avanzo-y-admite-que-enfrenta-obstaculos-internos-y-externos/>

Arce brindó un mensaje por Navidad en el que habló de su modelo económico y de “obstáculos internos y externos”

La noche de este domingo, a pocas horas de Navidad, el presidente Luis Arce brindó su mensaje por Navidad, en el que destacó su modelo económico y señaló que afrontó obstáculos internos y externos.

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/politica/arce-brindo-un-mensaje-por-navidad-en-el-que-pidio-union-y-hablo-de-su-modelo-economico-FB10552241>

Ruiz: Fallo del TCP sobre reelección develará si pelea Evo-Lucho es real o un ‘pacto macabro’ por el poder

El abogado constitucionalista Luis Alberto Ruiz dijo este fin de semana que el fallo o el silencio cómplice de los magistrados del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) sobre la reelección indefinida, será un gran regalo a los bolivianos porque se sabrá si la pelea entre Evo Morales y Luis Arce es de verdad o simplemente responde a un “pacto macabro” para conservar el poder a partir del 2025.

Fuente Original:<https://erbol.com.bo/nacional/ruiz-fallo-del-tcp-sobre-reelecci%C3%B3n-develar%C3%A1-si-pelea-evo-lucho-es-real-o-un-pacto-macabro>

Morales no da tregua a Arce ni en Navidad: anuncia un 2024 de luchas

El expresidente Evo Morales no da tregua ni en Navidad al presidente Luis Arce, su exministro de economía que ahora está en el poder. El exmandatario, que gobernó el país desde 2006 hasta 2019, cuestionó este lunes la gestión de Arce y anunció un 2024 de luchas y victorias.

Fuente Original: <https://www.reduno.com.bo/nacional/morales-no-da-tregua-a-arce-ni-en-navidad-anuncia-un-2024-de-luchas-2023122591655>

Opositores y evistas advierten que Luis Arce gobernará el país por “decretazos”

Ante el anuncio de que el Presupuesto General del Estado (PGE) 2024 entrará en vigencia de forma automática a partir del 1 de enero de 2024, el ala evista del Movimiento al Socialismo (MAS) y la opositora Comunidad Ciudadana (CC) alertaron que Luis Arce gobernará el país a través de “decretazos” y se pone en riesgo la democracia.

Fuente Original: <https://eju.tv/2023/12/opositores-y-evistas-advienten-que-luis-arce-gobernara-el-pais-por-decretazos/>

Bolivia precautelar los intereses de los productores en la integración al Mercosur

Bolivia “resguardará determinados productos que son sensibles para nuestra economía” en su integración plena al Mercado Común del Sur (Mercosur), sin embargo, está en curso reuniones con empresarios para, justamente, ver el curso de este proceso, informó la ministra de la Presidencia, María Nela Prada.

Fuente Original: <https://eju.tv/2023/12/bolivia-precautelara-los-intereses-de-los-productores-en-la-integracion-al-mercosur/>

OTROS

Gobierno registra 16 millones de vacunas anticovid aplicadas en el país y la cobertura en la primera dosis llega al 76,2%

“Con nuestro Plan Nacional de Lucha Contra la Pandemia Covid-19, hasta la fecha aplicamos más de 16 millones de vacunas gratuitas, logrando un 76,2% de cobertura en la primera dosis y 65,8% en la segunda en

mayores de 18 años", publicó el Jefe de Estado en sus redes sociales.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/gobierno-registra-16-millones-de-vacunas-anticovid-aplicadas-en-el-pais-y-la-cobertura-en-la-primera-dosis-llega-al-762/>

EDITORIALES

Bajón del comercio y caída de la producción

La economía de un país se caracteriza por el funcionamiento de cuatro mecanismos, que son producción, distribución, comercio y consumo. El mecanismo de la producción tiene un rol determinante y los otros dependen del primero. La antigua economía consideraba que el comercio era la parte principal de la economía de un país, pero el avance de la ciencia económica ha establecido que la producción es la base de la existencia de las naciones.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/22/bajon-del-comercio-y-caida-de-la-produccion/>

La vida nunca fue mejor que hoy

Hagamos un esfuerzo por terminar el año con buenas noticias. Sí, ya sé que nuestra economía se va al despenadero y que la irresponsabilidad de Luis Arce y su séquito de burócratas no deja mucho espacio para el optimismo... pero ampliemos por un minuto la perspectiva, miremos al mundo con ojos históricos y hagamos un esfuerzo por entender cómo se compara nuestra vida con la de generaciones anteriores.

Fuente Original:<https://www.brujuladigital.net/opinion/la-vida-nunca-fue-mejor-que-hoy>

Milei, Arce y el empleo

El último decreto de necesidad urgente en Argentina se ha cebado sobre la regulación laboral aplicando todo el dogma liberal en ello. Evidentemente no es sorpresa, pues lo ha anunciado claramente durante su campaña. Evaluar sus efectos tendrá otra, y tampoco se puede decir que sea la primera vez que se emplea en Argentina, pues fue parte esencial de las reformas de los 80-90 cuyos efectos fueron catastróficos, aunque se hayan cubierto con un manto de amnesia general.

Fuente Original:https://elpais.bo/editorial/20231226_milei-arce-y-el-empleo.html

Economía 2023, una balanza con inclinación a la izquierda

Casi al finalizar este 2023, sin dudas, es importante hacer un balance y análisis objetivo de cómo estuvo nuestra economía este año, la cual ha estado plagada por una influencia poco positiva, debido al factor social (marchas, bloqueos, paros) y sobre todo político, traducido en problemas de gobernabilidad y gobernanza, principalmente en el bloque oficialista, dividido en dos bandos; solo con un ejemplo basta, la casi no aprobación del PGE 2023 reajustado, que iba a dejar sin recursos para gasto corriente, sobre todo para municipios y universidades públicas, solamente por temas políticos, más que económicos.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/24/economia-2023-una-balanza-con-inclinacion-a-la-izquierda/>

Hiperinflación y dolarización un solo corazón

Cuando se habla de hiperinflaciones, las sociedades asisten fascinadas a la falsa idea que crear mucho dinero acaba conduciendo a un aumento sostenido y desmedido de precios. Por muy intuitiva que pueda ser esa conexión, la ciencia nos enseñó hace mucho tiempo que correlación no implica causalidad. Esperamos que para el establishment mediático la complejidad del mundo económico no les arruine sus pobres y fantasiosas explicaciones, y mucho menos sus privilegios.

Fuente Original:https://elpais.bo/opinion/20231225_hiperinflacion-y-dolarizacion-un-solo-corazon.html#google_vignette

Un mensaje de unidad y esperanza

En una época donde la esperanza y la reflexión suelen tomar protagonismo, el presidente Luis Arce dirigió un mensaje navideño que resonó con la esencia misma de Bolivia: la unidad y el compromiso con un futuro próspero. Arce expresó su deseo ferviente de que cada familia boliviana, sin importar su ubicación geográfica, encuentre en estas fiestas momentos de unión alrededor de una mesa. Un mensaje simple pero poderoso que pone de manifiesto el verdadero tesoro de Bolivia: su gente.

Fuente Original:<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/opinion/editorial/un-mensaje-de-unidad-y-esperanza-2>

Industrialización y subvención de hidrocarburos

La subvención a la importación de combustibles es una política social que beneficia a toda la población boliviana, puesto que permite abastecer de gasolina y diésel oíl al mercado interno a precios por debajo de su costo real, coadyuvando a mantener la estabilidad económica y precios controlados de los bienes y servicios que se consumen a diario. Esta política es efectiva, debido a que la inflación para el año 2022 llegó a 3,1% y el

acumulado hasta noviembre de la presente gestión a 1,48%, siendo las más bajas de la región.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/opinion/grover-ivan-tapia-alcazar/industrializacion-subvencion-hidrocarburos/20231226000050931839.html>

Liderazgo de mujeres en el mundo empresarial

Esta semana, Bolivian Business nos presentó la novena edición de la Guía de Alta Gerencia, un documento que recoge “quién es quién” en la dirección ejecutiva de las más importantes empresas e instituciones de Bolivia. Se trata, según el editorial del documento, de las y los líderes de las 100 empresas más importantes en sus rubros.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/voces/2023/12/24/liderazgo-de-mujeres-en-el-mundo-empresarial/>

Inversión pública productiva para 2024

El Presupuesto General del Estado (PGE) 2024 tiene, entre sus muchas cualidades, la de “asegurar la estabilidad macroeconómica y la sostenibilidad de las finanzas públicas” y, además, en base a esto “profundizar el desarrollo del proceso de industrialización con sustitución de importaciones que fortalezcan la soberanía productiva”, lo que permita “fortalecer el aparato productivo e industrial, impulsando la productividad y mayor rendimiento”. Este es el espíritu, el ajayu del PGE 2024.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/voces/2023/12/22/inversion-publica-productiva-para-2024/>

